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Docentes van por “tumbar” ley del 
ISSSTE de 2007 y aumento salarial

Ex i gen  a  Dav i d  Mon rea l  cump la  a cue rdo s  de  l a  m inu ta  f i rmada

Docentes de Loreto y Noria de Ángeles, marcharon en protesta por la ley del ISSSTE de 2007.

Por: José LORETO SANDOVAL Al inicio de semana laboral, docen-
tes de Loreto y Nora de Ángeles, 
marcharon por las calles céntricas 
de la ciudad en apoyo al paro na-
cional indefinido de labores convo-

cado por la dirigencia de la sección 34 del SNTE 

en coordinación con la CNTE que se lleva a cabo 
en diferentes entidades federativas para exigir 
la abrogación de la Ley del ISSSTE de 20007 y 
el incremento al salario de los trabajadores de la 
educación del 100%.
La marcha inició a las 8 de la mañana partiendo 

de la escuela primaria Club de Leones para con-
cluir en la explanada del jardín ventral donde se 

No al impuesto 
a remesas

El gran consenso en México 
—digo yo, unanimidad— es 

rechazar el impuesto del 5% 
a las remesas que el Congre-

so estadounidense.

Con misa de cuerpo presente 
dan el último adiós al “Chinito”

José Antonio Castillo López (El Chino), fue despedido con una misa de cuerpo presente.

Por: José LORETO SANDOVAL

La comunidad católica de la parro-
quia Nuestra Señora de Loreto par-
ticipó en la misa de cuerpo presente 
oficiada por el Sr. Cura Luis Mar-
tín Castañeda Romo por el eterno 
descanso del alma de José Antonio 

Castillo López (El Chino), una persona cercana 
a la Iglesia a través del trabajo pastoral desde la 
Adoración Nocturna, con muchos años de ser-
vicio religioso. 
Familiares y amigos se unieron en oración con 
el sacerdote oficiante para que el Señor se apia-
de de su alma, mientras escuchaban atentos las 
palabras de aliento y resignación, pues el Chini-
to siempre cumplió con la tarea evangelizadora 
que él acogió para el servicio de Dios.
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El gran consenso en México —digo yo, unanimidad— es re-
chazar el impuesto del 5% a las remesas que el Congreso es-
tadounidense pretende establecer en los próximos días. Las 
razones para oponerse son muchas: van de lo financiero a los 
derechos humanos, de la inconstitucionalidad de la medida 

en Estados Unidos a la injusticia de imponer una doble tributación a la 
pobreza.
La próxima semana, la Cámara de Representantes podría aprobar la in-
clusión del impuesto a las remesas en el presupuesto del siguiente año; 
unos días después, el Senado estadounidense podría validarla o recha-
zarla. ¿Qué podemos hacer al respecto? ¿Cuál es nuestro margen de ma-
niobra?
Si el Congreso estadounidense actuara con la misma lógica que el mexi-
cano —y dado que los republicanos tienen mayoría en ambas cámaras—, 
el impuesto a las remesas se aprobaría, lo que provocaría inconformidad 
por violar el Tratado de Libre Comercio en materia de doble tributación; 
una lluvia de juicios por el carácter discriminatorio de la medida; una 
disminución en el consumo, así como serios obstáculos técnicos para im-
plementarla, porque se incrementarían de manera significativa los me-
dios informales para el envío de remesas.
El fracaso de este impuesto sería inminente, pero desde la lógica de los 
republicanos —y de Donald Trump— habrían cumplido a la ciudadanía 
que votó por ellos.
Como la lógica en el Congreso estadounidense no es igual que en el Con-

greso mexicano, hay varios momentos en los cuales se puede incidir en la 
decisión de los legisladores. El primero es la argumentación ante repre-
sentantes republicanos sobre la inconstitucionalidad de imponer el 5% 
a las remesas, lo cual podría ser invalidado por diversas instancias del 
Poder Judicial, o incluso por la Suprema Corte de Justicia; además de 
la lluvia de demandas particulares que podrían generarse, así como los 
obstáculos técnicos para hacerla viable.
Un aspecto muy importante es incidir directamente en la base electoral 
de los representantes, porque en Estados Unidos, antes que la lealtad a 
un partido, están los compromisos con sus electores y con los patrocina-
dores de sus campañas. En este aspecto, el cabildeo con los representan-
tes republicanos y con sus principales promotores resulta fundamental.
Si la Cámara de Representantes aprobara el impuesto a las remesas, aún 
queda la instancia del Senado. En México, el presupuesto es aprobado 
únicamente por la Cámara de Diputados; en Estados Unidos, el presu-
puesto debe ser aprobado por ambas cámaras. En el Senado, de nueva 
cuenta, se podría intentarse incidir en algunos senadores republicanos 
clave para frenar la aprobación de este impuesto.
En los próximos días, la diplomacia parlamentaria y la acción conjunta de 
gobierno y sociedad enfrentará un reto significativo para intentar dete-
ner el impuesto a remesas. Pero, si no lo logra, debe prepararse el Plan B, 
el cual va desde la exigencia de cumplir con el Tratado de Libre Comercio 
hasta el apoyo a los familiares de migrantes en territorio nacional. Eso 
pienso yo, ¿usted qué opina? Coluna invitada Onel Ortiz Fragoso.
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Docentes van por “tumbar” ley del 
ISSSTE de 2007 y aumento salarial

realizó un mitin político-informativo.                
Como primer orador, Carlos Díaz aseguró que 
no hay ninguna negociación con gobierno fede-
ral, “los compañeros de la CNTE que se encuen-
tran en plantón permanente en el zócalo de la 
ciudad de México han entregado a las autori-
dades educativas un documento para solicitar 
la instalación de mesas de diálogo, pero se han 
negado”. Y, desde la plaza principal, exigió a la 
Presidenta Claudia Sheinbaum cumpla la pro-
mesa de Andrés Manuel de derogar la ley que 
perjudica a los cotizantes del ISSSTE, dijo.
A nombre de la base magisterial, el también in-
tegrante de la sección 34 del SNTE, cuestionó a 
Sheinbaum por el anuncio del incremento sa-
larial del 9% y otro 1% en septiembre, cuando 
quienes manejan las afores, que es dinero de los 
trabajadores, han obtenido ganancias estratos-
féricas y en cambio, al maestro “sólo le dan mi-

gajas”. “Nosotros pedimos el 100% de aumen-
to”. 
Dio a conocer la movilización permanente de las 
y los maestros en Zacatecas capital con la toma 
del edificio de la Secretaría de Educación y la 
marcha que concluyó en plaza de Armas, frente 
a palacio de gobierno para exigir a David Mon-
real, cumpla los 163 puntos del pliego petitorio, 
producto de la negociación pasada. 
Anunció una serie de movilizaciones para el 
próximo miércoles donde radicalizarán accio-
nes a fin de que los gobiernos federal y estatal,” 
volteen a ver al magisterio”.
Al final, los dirigentes sindicales citaron a re-
presentantes de las delegaciones a una reunión 
de carácter informativo y organizativo en las 
instalaciones del sindicato para definir estrate-
gias a emprender los próximos días. 
En su intervención Diego Armando López, res-

ponsable de la organización de la marcha, se-
ñaló que los trabajadores de la educación en 
varios puntos de la república “hemos decidido 
comenzar una serie de manifestaciones y un 
paro indefinido de labores <a partir del pasado 
15 de mayo, con la principal exigencia de que 
se abrogue la ley del ISSSTE de 20’07, que en 
pocas palabras nos despoja del derecho a una 
pensión digna y por lo tanto, nos arrebata la po-
sibilidad de vivir con plenitud y estabilidad eco-
nómica los últimos años de nuestra vida”.
La lucha también es por el aumento salarial jus-
to “que nos permita acceder a una vida decorosa 
y no únicamente sobrevivir; consideramos que 
esa es una aspiración legítima que cualquier 
trabajador tiene”. 
Y cerró con un cuestionamiento a la sociedad, 
“¿ustedes tienen asegurada una pensión digna 
y suficiente? ¿Tienen un salario para vivir sin 

preocupaciones ni carencias? Si no la tienen, 
¿les gustaría que alguien luchara para que pu-
dieran tener ese derecho? Pues es precisamente 
lo que estamos haciendo los maestros; estamos 
luchando para que ese sueño se haga realidad, 
no únicamente para nosotros, sino, para todos 
los trabajadores al servicio del estado y futuras 
generaciones.  
Pidió que no los juzguen de manera equivocada, 
“no estamos protestando porque seamos flojos, 
estamos haciéndolo porque no encontramos 
otra opción para que el gobierno nos escuche. 
En nuestra desesperación de encontrar todas 
las puertas cerradas, recurrimos a este tipo de 
acciones que son más cansadas y desgastantes 
que estar dando clases en nuestro salón frente a 
nuestros alumnos”, puntualizó.

Carlos Díaz, informó sobre la movilización nacional y estatal.
Diego Armando López, pidió la comprensión de padres de familia y de la sociedad en general, 
por el paro nacional indefinido.
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Con misa de cuerpo presente 
dan el último adiós al “Chinito”

Al finalizar la homilía, el Pbro. Luis Martín Cas-
tañeda procedió a la bendición del féretro don-
de fueron depositados sus restos que descansa-
rán en el panteón San Antonio de este lugar.
En su honor, a partir de este 20 de mayo, se 

rezará el rosario del novenario a las siete de la 
tarde y posteriormente, se celebrará la misa de 
acción de gracias por el eterno descanso de su 
alma en el templo parroquial.
Muchas personas participaron en el cortejo fú-

nebre con el fin de darle el último adiós antes 
de ser sepultado y de esta manera externar sus 
condolencias a familiares de un hombre íntegro 
que supo ganarse el cariño de la gente a través 
de su modesto y humilde trabajo que desempe-

ñó toda su vida, el de barrendero. Descanse en 
paz. 
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Pinenses viven su primer 
Urban Fest 2025

Por: Aracely DÍAZ

La sociedad pinense vivió ayer su pri-
mer Urban Fest 2025, un evento 
realizado con el respaldo del alcalde 
Maestro Armando Contreras Mata, 
en coordinación con el Instituto Mu-

nicipal de la Juventud, el departamento Comer-

cio y de Turismo municipal, así lo informó el 
ayuntamiento. 
El objetivo principal del festival fue dar visibili-
dad y reconocimiento a los talentos urbanos de 
nuestro querido pinos, demostrando la riqueza 
cultural y artística que existe en nuestras comu-

nidades, informaron.
Los organizadores agradecieron el respaldo y 
apoyo de comerciantes, emprendedores, em-
presarios, así como a quienes que, con su parti-
cipación, hicieron posible este evento, al que la 
comunidad pinense acudió.

Como parte fundamental, se destacó el impulso 
que esta administración da a la cultura en gene-
ral y al arte en todas sus expresiones para dar 
paso a la participación directa a los jóvenes de 
ese municipio.

Jóvenes pinenses viven su primer Urban Fest 2025.
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Realizan trabajos de rehabilitación 
de áreas verdes del jardín principal

Por: Aracely DÍAZ 

Eficientizando los pocos recursos de los que 
dispone Obras Públicas a cargo del Arq. Héctor 
Valdivia Dávila, trabajadores realizan constan-
tes acciones de rehabilitación del jardín princi-
pal como reposición de piso de la explanada del 
atrio parroquial, colocación de piezas de cantera 

que han sido dañadas y la construcción de cerca 
de protección de áreas arboladas expuestas a la 
invasión de la gente, para evitar su deterioro y 
mantenimiento del lugar.
La cuadrilla de empleados encargada del cuida-
do y limpieza de la plaza principal, realiza ta-

reas de recolección de basura, no solo sobre el 
jardín, sino, en las calles adyacentes a fin de dar 
una buena imagen del centro de la ciudad.
Sin embargo, los prados presentan los estragos 
de la sequía, al no contar con agua suficiente 
para su riego el césped presenta una coloración 

amarillenta, señal de sequía. 
De mantenerse la ausencia de lluvias en los 
próximos días, será necesario traer agua pota-
ble de los pozos en funciones en pipas para “no 
dejar morir el zacate y arbustos del jardín”, co-
mentan.  
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ULISES MEJÍA HARO: CONSOLIDEMOS LOS DERECHOS 
POLÍTICOS DE MEXICANOS EN EL EXTERIOR

Zacatecas, Zac., a 19 de mayo de 2025.– 
En el marco de un foro plural e in-
cluyente, el diputado federal Ulises 
Mejía Haro participó en el panel 
“Derechos políticos plenos para las y 

los migrantes”, realizado en la Unidad Acadé-
mica de Estudios del Desarrollo de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), donde 
se analizaron los retos y oportunidades para 
fortalecer la representación política de las y 
los mexicanos que radican en el extranjero. 
 
El evento reunió a representantes de federacio-
nes migrantes, académicos, autoridades loca-
les y electorales y legisladores comprometidos 
con el reconocimiento efectivo de los derechos 
políticos de la comunidad migrante. Entre las 
y los panelistas destacados se encontraron: 
 • Avelino Meza, se-
cretario de Fuerza Migrante; 
 • Guadalupe Gómez, ex-
presidente de la Federación de Clu-
bes Zacatecanos del Sur de California; 
 • Sigifredo Muñoz, pre-
sidente de la Federación de Clu-
bes Zacatecanos en Fort Worth, Texas; 
 • Dr. Miguel Moctezu-

ma Longoria, catedrático de la UAZ y es-
pecialista en estudios migratorios; 
 • Dr. Matías Chiquito Díaz de 
León, vocal ejecutivo del INE en Zacatecas; 
 • Diputado local Roberto La-
mas, representante por la acción afirma-
tiva migrante en el Congreso del Estado; 
 • Y Miguel Ángel Vare-
la, alcalde de la capital de Zacatecas. 
 
Durante su intervención, Ulises Mejía Haro 
subrayó que México es una nación transna-
cional, con más de 13 millones de personas 
mexicanas viviendo fuera del país, de las cua-
les el 95% reside en Estados Unidos. Si se 
consideran las segundas y terceras genera-
ciones, cerca de 40 millones de personas de 
origen mexicano en el extranjero, incluyen-
do 1.5 millones de zacatecanas y zacatecanos. 
 
El legislador recordó que, tan solo en 2022, 
las remesas enviadas por la comunidad mi-
grante alcanzaron 58,497 millones de dó-
lares, representando casi el 4% del PIB na-
cional y superando por mucho la inversión 
extranjera directa. En Zacatecas, las remesas 
sumaron 1,724 millones de dólares, una ci-

fra superior al propio presupuesto estatal. 
 
“No es justo que quienes sostienen a miles de 
familias en México no tengan un verdadero de-
recho a decidir. Las y los migrantes no son ci-
fras, son ciudadanas y ciudadanos con vínculos 
vivos con nuestro país, con sueños, propues-
tas y una voz que debe ser escuchada”, afirmó. 
 
Ante este contexto, presentó los detalles de la 
iniciativa de reforma constitucional que impul-
sa en la Cámara de Diputados, cuyo objetivo es: 
 • Crear un distrito electo-
ral extraterritorial, para elegir diputacio-
nes migrantes por mayoría relativa, me-
diante candidaturas independientes; 
 • Modificar los artículos 52 
y 53 de la Constitución, reasignando uno 
de los 300 distritos federales al exte-
rior, sin aumentar el número de curules; 
 • Establecer 10 diputaciones mi-
grantes (5 mujeres y 5 hombres), elegidas ex-
clusivamente por mexicanas y mexicanos 
que acrediten su residencia en el extranjero; 
 • Imponer requisitos de re-
sidencia comprobada, garantizan-
do que las candidaturas representen au-

ténticamente a la comunidad migrante; 
 • Promover reformas locales, 
como en Zacatecas, para crear el Distrito Mi-
grante 19, redistribuyendo la representa-
ción de 18 a 20 diputaciones de mayoría re-
lativa, de las cuales 2 serían electas desde el 
exterior mediante candidaturas independientes. 
 
Ulises Mejía Haro aclaró que esta propues-
ta no incrementa el número de cargos pú-
blicos, respeta el equilibrio constitucio-
nal del Poder Legislativo y responde a una 
realidad demográfica, económica y políti-
ca que ya no puede seguir siendo ignorada. 
 
Además, resaltó que este modelo fortalece 
la credencialización ante el INE, impulsa la 
organización de las redes comunitarias mi-
grantes, y visibiliza derechos fundamentales 
como el acceso a salud, vivienda, educación 
y empleo sin discriminación en Estados Uni-
dos para las generaciones en el país vecino. 
 
“Estamos legislando para consolidar una repre-
sentación amplia de la comunidad migrante, 
dotándoles de una voz propia en las decisiones 
del país”, concluyó.
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Pide Geovanna Bañuelos investigar 
y sancionar casos de abuso sexual 

infantil al interior de Ceresos

A
nte recientes denuncias so-
bre posibles casos de abuso 
infantil al interior de Centros 
de Readaptación Social (Ce-
resos), Geovanna Bañuelos 
solicita garantizar la protec-
ción integral de menores, por 

lo que llamó a la Fiscalía General de la Repú-
blica, al Órgano Administrativo Desconcen-
trado Prevención y Reinserción Social y sus 
homologas en las 32 entidades federativas, a 
agilizar las investigaciones sobre estos hechos y 
sancionar ejemplarmente, así como aplicar me-
didas de reparación del daño y no repetición. 
Asimismo, la vicecoordinadora del Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo (GPPT) 
solicita urgió a las autoridades en todo el país 
a capacitar de forma permanente al perso-
nal penitenciario en la prevención del abu-

so, atención psicológica y primeros auxilios 
emocionales, así como a dignificar los espa-
cios de convivencia familiar para garantizar 
entornos seguros y adecuados para niñas, ni-
ños y adolescentes que asisten a estos lugares. 
Mediante un punto de acuerdo presentado a la 
Comisión Permanente, la legisladora por Zacate-
cas pide además implementar protocolos claros 
de protección infantil, con enfoque de derechos 
humanos y perspectiva de género en todos los 
centros penitenciarios del país, estableciendo 
mecanismos de denuncia accesibles y confiables. 
Geovanna Bañuelos señala que en fechas re-
cientes la organización social Reinserta ha do-
cumentado al menos 5 casos de abuso sexual en 
contra de infantes cometidos al interior de Cere-
sos, ante la falta de falta de protocolos, personal 
capacitado y la carencia de espacios adecuados 
para la convivencia lo que agrava la vulnerabili-

dad de los menores en estos entornos y facilita 
este tipo de hechos en los penales mexicanos. 
En el documento inscrito en la Gaceta Parla-
mentaria la legisladora advierte que la pre-
sencia de niñas y niños en centros penitencia-
rios obedece a diversas circunstancias: visitas 
familiares o convivencia con madres priva-
das de libertad. Independientemente del mo-
tivo, es imperativo contar con protocolos de 
seguridad claros y eficaces para protegerlos. 
En este sentido, Geovanna Bañuelos enfati-
za que el Estado mexicano tiene la obligación, 
conforme a la Convención sobre los Derechos 
del Niño y la Ley General de los Derechos 
de Niñas, Niños y Adolescentes de garan-
tizar la protección integral de los menores. 
“La situación de abuso en penales y en otros en-
tornos demuestra el incumplimiento de esta obli-
gación y la necesidad urgente de acción. Es in-

dispensable establecer protocolos específicos en 
todos los contextos donde haya menores, capa-
citar adecuadamente al personal, crear espacios 
seguros, y desarrollar mecanismos de denuncia 
eficientes y accesibles”, asegura la senadora. 
Y advierte que los casos de abuso sexual infan-
til, tanto en entornos familiares como institu-
cionales, son una llamada urgente a la acción. 
“EI Estado, la sociedad y las instituciones de-
ben actuar de manera firme para erradicar estas 
violencias, asegurar la protección efectiva de los 
menores y garantizar su derecho a crecer en un 
entorno libre de miedo, abuso y violencia. Sólo 
mediante un compromiso real podremos cons-
truir un país donde la niñez sea plenamente respe-
tada y protegida”, concluye Geovanna Bañuelos. 
El Punto de acuerdo fue turnado a la Primera 
Comisión de Trabajo de la Comisión Permanen-
te para su análisis y posterior dictamen.
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El gobierno de Aguascalientes reconoce 
y respalda a los migrantes

Nuevo vuelo Aguascalientes-La 
Paz fortalecerá la conectividad 

nacional e internacional

Son más de 39 millones de personas con raíces 
mexicanas que residen en los Estados Unidos 
que, si trabajan en unidad, representan una 
fuerza capaz de abrir nuevas rutas de desarro-
llo, prosperidad, justicia y dignidad, destacó la 
gobernadora Tere Jiménez al participar en el 
Foro Estatal “Plenos Derechos Políticos de los 
Hidrocálidos en el Exterior”, que se realizó en la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes.
Dijo así que pertenecemos a una comunidad 
global donde compartir, colaborar y sumar es-
fuerzos fortalece a todos.
De esta manera reafirmó su compromiso con 
la comunidad migrante de Aguascalientes y la 
promoción para sus mejores condiciones de 
vida y de sus familias.
Señaló que durante su gestión se han realizado 
diversas acciones en respaldo a la comunidad, 
como la creación del Instituto Aguascalentense 
de las Personas Migrantes y el establecimiento 
de Oficinas de Atención al Migrante en Chica-
go y Los Ángeles, donde se les brindan servicios 
y programas; además, dijo que Aguascalien-
tes fue el primer estado del país en reconocer 
la matrícula consular como una identificación 
oficial, y donde se ofrecen apoyos para que las 
familias de migrantes emprendan o fortalezcan 
sus negocios.
Comentó que a través del programa Reencon-
trando Corazones, se ha logrado reunir a perso-
nas adultas mayores con sus familiares que mi-
graron al extranjero: “Vamos a seguir uniendo 
familias, porque nuestros migrantes son parte 
fundamental del Gigante de México”, subrayó.
El senador Juan Antonio Martín del Campo in-
dicó que desde el Congreso de la Unión se busca 

contribuir a la creación de mejores leyes en be-
neficio de los migrantes.
“Nosotros, como representantes populares, te-
nemos esta responsabilidad y, sobre todo, des-
de el Senado de la República nos corresponderá 
revisar el Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC). Ya iniciamos las mesas de 
negociación y, además, seguiremos protegien-
do a nuestra comunidad migrante y a nuestros 
empresarios. Tenemos grandes oportunidades 
y retos”.
Leonardo Montañez, presidente municipal de 
Aguascalientes, destacó la importancia de la di-
versidad cultural en el estado: “Aguascalientes 

es grande gracias a su conformación pluricul-
tural; es un estado que siempre ha abierto los 
brazos a toda la gente que viene de fuera. Desde 
lo local, Aguascalientes seguirá siendo tierra de 
oportunidades e inclusión”, sostuvo.
Jaime Lucero, presidente y fundador de la or-
ganización “Fuerza Migrante”, sostuvo que “so-
mos hombres y mujeres valientes que tuvimos 
que salir de nuestros estados en busca de una 
mejor vida. Los derechos de los nuestros, tanto 
allá como aquí, deben ser defendidos. Sigamos 
trabajando en equipo: gobierno, sociedad civil, 
empresarios, académicos y jóvenes”, indicó.

La gobernadora Tere Jiménez y directivos de la 
aerolínea TAR México anunciaron la operación 
de una nueva ruta aérea de Aguascalientes a La 
Paz, Baja California Sur, con lo que el estado 
fortalece su conectividad nacional e interna-
cional, que es una de sus principales ventajas 
competitivas para atraer negocios, inversiones 
y turismo a la entidad.
“Gracias a TAR México por darnos la oportu-
nidad de esta conexión tan importante, estoy 
segura de que no se equivocaron en tomar esta 
decisión, porque esta ruta nos va a ayudar a que 
Aguascalientes siga teniendo una gran exposi-
ción a nivel nacional e internacional; además, 
Baja California Sur es un gran estado, que al 
igual que Aguascalientes, se distingue por su 
crecimiento y seguridad”, subrayó la goberna-
dora.
Alberto Chávez Sánchez, director general de 
TAR México, detalló que el nuevo vuelo será en 
un jet Embraer ERJ-145 de 50 plazas y entrará 
en operación a partir del próximo 7 de julio, con 
una frecuencia de cuatro días a la semana: mar-
tes, jueves, sábado y domingo; dijo que el vuelo 
de ida saldrá de Aguascalientes a las 18:40 ho-
ras y llegará a La Paz a las 19:25 horas; mien-
tras que de regreso partirá de La Paz, BCS, a las 
13:00 horas y arribará a Aguascalientes a las 
15:40 horas; comentó que este vuelo también 
tendrá una conexión Aguascalientes-Hermosi-
llo, con una escala de 20 minutos.
“Con esta ruta estamos acercando a Aguasca-
lientes, que es una de las entidades más próspe-
ras del país en términos de PIB per cápita, con 
una industria pujante, con un comercio dinámi-

co y una rica historia y cultura, con la ciudad 
de La Paz, que es un destino turístico de clase 
mundial, con playas de ensueño, una gastrono-
mía que enamora y una de las ofertas ecoturís-
ticas más diversas y espectaculares de México, 
ambas regiones son estratégicas para nosotros”, 
destacó.
La secretaria de Turismo y Economía del Go-
bierno del Estado de Baja California Sur, Rosa 
Maribel Collins Sánchez, celebró el anuncio de 
esta nueva ruta entre ambas entidades; “estoy 
muy contenta del anuncio de esta nueva ruta 
entre Aguascalientes y La Paz; gracias, gober-
nadora Tere Jiménez, por ese tesón y esa persis-
tencia para que se concretara. Quiero decirles 
que en La Paz tienen un gran destino amigable y 
sustentable; somos una región que tiene mucha 
magia y encanto, los invito desde hoy para que 
nos visiten, no se van a arrepentir”, sostuvo.
Por último, el secretario de Turismo del Go-
bierno del Estado de Aguascalientes, Mauricio 
González López, informó que esta nueva ruta es 

la muestra y el resultado de la confianza que se 
tiene en el estado de Aguascalientes; comentó 
que en lo que va del año, el número de pasajeros 
transportados vía aérea se incrementó en más 
de un 6 por ciento con respecto al año pasado; 
“proyectamos que pronto alcancemos el millón 
de pasajeros anuales y con ello consolidarnos 
como líderes en la región”, indicó.
Durante la rueda de prensa que se realizó en el 
Palacio de Gobierno, también estuvieron pre-
sentes Leonardo Montañez Castro, presidente 
municipal de Aguascalientes; Ángel García Co-
lín, director comercial de TAR México; Petros 
Davutakis Arellano, director general del Aero-
puerto Internacional de Aguascalientes; el di-
putado Salvador Alcalá Durán, presidente de 
la Comisión de Desarrollo Económico, Fomen-
to Cooperativo y Turismo del H. Congreso del 
Estado, y David Enrique Morán Lomelí, secre-
tario de Economía y Turismo del Municipio de 
Aguascalientes.

Tere Jiménez re-
frenda su compro-
miso con la segu-
ridad para seguir 
atrayendo inver-

sión al estado

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jimé-
nez, encabezó la LXIX Asamblea Plenaria de la 
Mesa Ciudadana de Seguridad y Justicia, donde 
refrendó su compromiso de mantener la paz y 
la tranquilidad en el estado, y con ello dar cer-
teza a las empresas nacionales e internacionales 
para que sigan invirtiendo en Aguascalientes.
Dijo que continuará el trabajo coordinado entre 
los gobiernos estatal, federal y municipal para 
fortalecer las estrategias de seguridad que se im-
pulsan en la entidad, e hizo un reconocimiento 
a los cuerpos de seguridad de los tres niveles de 
gobierno por su destacado desempeño durante 
la Feria Nacional de San Marcos (FNSM) 2025, 
gracias a lo cual, subrayó, la verbena abrileña 
cerró con saldo blanco y se desarrolló en un am-
biente de sana convivencia.
Por su parte, el secretario de Seguridad Pública 
del Estado, Antonio Martínez Romo, presentó a 
detalle los resultados del Operativo de Seguri-
dad que se implementó durante la FNSM 2025, 
donde destaca una disminución del 35 por cien-
to en el número de personas detenidas, con res-
pecto al año pasado. 
En el encuentro, también participaron el ma-
gistrado presidente del Supremo Tribunal de 
Justicia del Estado, Juan Rojas García; el fiscal 
general del Estado, Manuel Alonso García; la 
coordinadora de la Mesa Ciudadana de Segu-
ridad y Justicia de Aguascalientes, Karla Mar-
torell Moya; el diputado Luis León, presidente 
de la Mesa Directiva del H. Congreso del Esta-
do; representantes de la Guardia Nacional y del 
Ejército mexicano, además de alcaldes, legisla-
dores, empresarios y funcionarios estatales.
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"Llantas Independencia"
A n t e s  E u z k a d i

Descuentos especiales en:
Batería LTH
Amortiguadores marca GROP
Balatas
Llantas
y Aceites para motor.

En la compra de tus 
4 llantas alineación, 
valvulas y montaje 

gratis

del 9 al 17 de mayo

Promociones:Promociones:

Lunes a viernes de 9:00 a.m. a 5:30 p.m.

sábados de: 9:00 a.m. a 2:00 p.m.

Tel.  496 96 2 02 63
cel.  496 112 12 58
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Brinda AMSABI atención integral a 
población de Francisco R. Murguía

Imparte Gobierno de Zacatecas talleres de emprendimiento 
a jóvenes del municipio de Pinos

Francisco R. Murguía, Zac.- Como parte de su 
compromiso con el bienestar de las comunida-
des zacatecanas, el Gobierno del Estado, enca-
bezado por el mandatario David Monreal Ávila, 
llevó a cabo una jornada de salud en la cabecera 
municipal de Francisco R. Murguía, donde se 
brindó atención a 75 personas y se otorgaron 
285 acciones de salud.
Durante esta jornada, realizada a través del 
programa de Atención Médica, Salud, Amor y 
Bienestar (AMSABI), se ofrecieron diversos ser-
vicios de manera integral, entre los que destaca-
ron: Atención dental, servicios de optometría, 
consulta de enfermería, atención médica gene-
ral y estética capilar.
Estas acciones, impulsadas por la presidenta 
Honorífica del Sistema Estatal para el Desarro-
llo Integral de la Familia (SEDIF), Sara Her-
nández de Monreal, forman parte de los esfuer-
zos continuos para acercar servicios de salud 
accesibles y de calidad a las comunidades que 
más lo necesitan, promover el autocuidado, la 
prevención y el acceso equitativo a la salud.

Pinos, Zac.- “Rockstar Business” llegó a las ju-
ventudes de este municipio, a través de talleres 
de emprendimiento impartidos en la Universi-
dad Tecnológica de Zacatecas (Utzac), campus 
Pinos, con el objetivo de fomentar el desarrollo 
y las capacidades.
En el marco de la Agenda del Bienestar, impul-
sada por el Gobernador David Monreal Ávila, a 
través del Instituto de la Juventud (Injuventud), 
la administración estatal llevó este programa a 
la Utzac, durante las actividades que se realizan 
como parte de la Semana del Estudiante.
Mauricio Acevedo Rodríguez, director general 
del Injuventud comentó que, con este progra-
ma, se busca fomentar el desarrollo y las capa-
cidades de la juventud en el tema de emprendi-
miento.
“La juventud hoy en día atraviesa por situacio-
nes muy complejas en diferentes ámbitos, pero 
apostándole a trabajar con ellos, se puede im-
pulsar un mejor futuro, para revertir la parte 
negativa que frena su desarrollo, no sólo desde 
sus comunidades o municipios, sino a nivel es-
tatal y nacional”, agregó.
“Rockstar Business” los impulsa y motiva a te-
ner un proyecto de vida con una juventud bien 
preparada e informada, a fin de llevar a Zacate-
cas a un mejor rumbo, con desarrollo y bienes-
tar para todos.
Eloy Contreras de Lira, director de la Utzac 
campus Pinos, señaló que el tema del empren-
dimiento es muy importante hoy en día, sobre 
todo para los jóvenes, por lo que los exhortó a 
seguir sus sueños, sus metas y todo lo que les 
apasiona para llegar al triunfo.
Manuel Pulido Rodríguez, director de Catastro, 
en representación de Armando Contreras Mata, 
presidente municipal, mencionó que, es muy 
importante que exista la coordinación y la ase-
soría que promueva el emprendimiento en las y 

los jóvenes, para que puedan generar autoem-
pleo y ser entes productivos desde su municipio 
o estado.
Les hizo un llamado a que tengan una dedica-
ción y pongan el empeño requerido en los temas 

que les apasionen, para que tengan un rumbo 
claro, que sean los que siembren la semilla de la 
paz y bienestar, que en la actualidad se requiere 
para fortalecer a la juventud.
En este evento estuvieron presentes, Adriana 

Berenice Gómez Escobedo, titular de la Secreta-
ría Técnica del Ayuntamiento; Roberto Alonso, 
director del Instituto Municipal de la Juventud, 
y personal académico del plantel.
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Rehabilita Gobierno de Zacatecas cancha 
para jóvenes en el municipio de Pinos

Invitan a visitar la Galería de 
la Biodiversidad Zacatecana

Pinos, Zac.- Por medio del Instituto de la Ju-
ventud (Injuventud), el Gobierno de Zacatecas, 
encabezado por el mandatario David Monreal 
Ávila, rehabilitó la cancha de usos múltiples en 
el Colegio de Bachilleres del Estado de Zacate-
cas (Cobaez), plantel Pinos.
Mauricio Acevedo Rodríguez, director general 
del Injuventud, comentó que, gracias a las bon-
dades del programa “Transformando Espacios 
por las Juventudes” y como parte de las activi-
dades de la Agenda del Bienestar, estas acciones 
se suman a los esfuerzos conjuntos para el bien-
estar y progreso del sector joven de la población 
zacatecana.
Con un monto en coinversión con el Cobaez 
plantel Pinos, por más de 83 mil pesos, se reali-
zó la rehabilitación de esta cancha, para la cual 
se fabricaron y colocaron tres niveles de gradas 
metálicas, con lo que se beneficiará a más de 
580 alumnos que forman parte de esta comuni-
dad estudiantil.
“Transformando Espacios por las Juventudes” 
tiene como objetivo fundamental brindar a este 
sector, de los diversos municipios e institucio-
nes educativas, más y mejores espacios en don-
de puedan recrearse y realizar actividades sana 
y dignamente, al mantenerlos alejados de con-
flictos o situaciones que violenten o vulneren su 
integridad.
El funcionario exhortó a la comunidad estu-
diantil de este plantel a cuidar y dar el uso co-
rrecto y adecuado a estas gradas, ya que son 
áreas planeadas para su beneficio y el de futuras 
generaciones.

Francisco Javier González Ávila, director gene-
ral del Cobaez, señaló que ha sido gracias al apo-
yo del Gobierno de Zacatecas que varios plante-
les del Subsistema han obtenido los beneficios y 
bondades que trae este programa, lo que suma 
al desarrollo digno que merece el alumnado y 
en general los jóvenes.
El alcalde de Pinos, Armando Contreras Mata, 

agradeció la buena voluntad y la importancia 
que, desde el Gobierno de Zacatecas, a tra-
vés del Instituto de la Juventud, se le da a este 
sector, con obras y acciones que los benefician 
como parte del presente y del futuro que signifi-
can para el estado.
Durante este evento, estuvieron presentes, Je-
sús Reyes Reyes, director del Cobaez plantel 

Pinos; Carlos Espino Salazar, coordinador de 
zona de Cobaez; Jacobo Ricardo García Fernán-
dez, encargado de la extensión “El Obraje” de 
Cobaez; José Alberto Gaytán, presidente de la 
sociedad de padres de familia del plantel, y Ro-
berto Alonso, director del Instituto Municipal 
de la Juventud Pinense.

Zacatecas, Zac.- En el marco de la conmemora-
ción del Día Internacional de la Diversidad Bio-
lógica, a celebrarse el próximo 22 de mayo, el 
Gobierno del Estado, encabezado por el manda-
tario David Monreal Ávila, a través de la Secre-
taría del Agua y Medio Ambiente (SAMA), invi-
ta a la población en general a visitar la segunda 
edición de la Galería de la Biodiversidad Zaca-
tecana, donde se dan a conocer las especies de 
flora y fauna endémicas, a fin de generar con-
ciencia sobre los riesgos en los que se encuen-
tran y tomar acciones para su conservación.
La titular de la SAMA, Susana Rodríguez Már-
quez, explicó que la Galería de la Biodiversidad 
Zacatecana es parte de las acciones que confor-
man la Agenda del Bienestar 2025, con el pro-
pósito de acercar a la ciudadanía a la naturaleza 
y conozca las especies que habitan en el terri-
torio, lo que permitirá generar una cultura de 
preservación de la biodiversidad y evitar que las 
especies estén en riesgo.
Al hacer un llamado a respetar y cuidar los ani-
males que viven en el área natural protegida del 
Ecoparque Centenario “Toma de Zacatecas”, la 
funcionaria informó que la galería exhibe es-
pecies preservadas: 36 ejemplares de vertebra-
dos, 11 cajas de invertebrados, alrededor de 100 
ejemplares de hongos y 20 de plantas.
Asimismo, cuenta con más de 90 fotografías, 
así como 25 obras de arte, entre las que desta-
can óleos sobre lienzos, pinturas con técnica de 
acrílico y carboncillo y esculturas.
La conformación de la galería se realizó me-
diante el estudio de estado de la biodiversidad 
de Zacatecas, correspondiente a las regiones 
fisiográficas: Sierra Madre Oriental, Mesa del 
Centro, Sierra Madre Occidental y Eje Neovol-

cánico.
La directora de Biodiversidad, Elí Alejandra 
Saucedo Castillo, informó que la Galería de la 

Biodiversidad Zacatecana estará abierta del 19 
de mayo al 6 de junio, de 09:00 a 14:00 horas, 
en el Centro de Educación Ambiental (CEA) del 

Ecoparque Centenario; la entrada es gratuita y 
podrán acudir todas las personas, de lunes a do-
mingo.
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Conviven Federaciones y Clubes Migrantes 
de Zacatecas con menores de Casa Cuna

Inician las XVII Jornadas 
de Ciencias Químicas

ZACATECAS. Infantes de la Casa Cuna «Pláci-
do Domingo” disfrutaron de un paseo recreati-
vo en el Parque y Zoológico La Encantada, junto 
a reinas de Federaciones y Clubes Migrantes de 
Zacatecas en Estados Unidos, quienes visitaron 
la entidad con el propósito de conocer la cultu-
ra, atractivos y costumbres zacatecanas.
El recorrido se realizó a través del tren pano-
rámico, en el que pudieron apreciar la belleza 
de este pulmón de la capital zacatecana, en un 
ambiente de diversión y alegría.
Visitaron las instalaciones del Zoológico, con el 
objetivo de conocer los diferentes ejemplares 
que alberga este lugar, al tiempo en que dieron 
cuenta de la convivencia cotidiana de las fami-
lias zacatecanas, en un ambiente de armonía.
Diana Barrios, Señorita Zacatecas de la Federa-
ción de Clubes Zacatecanos del Sur de Califor-
nia, dijo que, para ellas, es importante convivir 
con las y los niños para brindarles la experiencia 
y el amor que pueden compartirles, al tiempo de 
asegurar que volverán para otorgarles, además 
de una convivencia, algún tipo de donativo que 
sea en su beneficio.
En la actividad participaron las reinas de la Fe-
deración de Clubes Zacatecanos del Sur de Ca-
lifornia, Aixa Natania Rodríguez; Rebe García, 
del Club Ermita de los Correa y Murillo; Lía 
Magallanes, de la Federación de Clubes Zacate-
canos de Fort Worth, Texas; Katherine Evelyn 
Flores, del Club San Isidro DC y Vecinos, así 
como la reina del Centro Social y Cultural Za-
catecano en la Ciudad de México, Itzel Ximena 
Díaz Esquivel.

ZACATECAS.  “Quiero hacer un llamado a toda 
la comunidad universitaria, quiero hacer un lla-
mado a cada uno de nosotros, a cada uno de los 
universitarios a lo largo de la historia, a los jubi-
lados, a los que formaron estudiantes, a los que 
hoy forman estudiantes, a los que trabajan día 
a día haciendo un oficio, a los que están detrás 
de una pantalla, un plumón, un pintarrón, a que 
nos unamos por esta valiosa institución, hagá-
mosla una fortaleza y hagamos de ella el lugar 
que todos deseamos por nuestros hijos y para 
nuestro futuro”.
Así lo manifestó el secretario general interino, 
Armando Flores de la Torre, en el Auditorio del 
Consejo Zacatecano de Ciencias Tecnología e 
Innovación (COZCyT), al hacer la declaratoria 
inaugural de las “XVII Jornadas de Ciencias 
Químicas” dedicadas al maestro Antonio Gon-
zález Macías.
Refirió el funcionario universitario que se re-
quiere una institución que salga avante ante 
cualquier escenario como los que se están vi-
viendo, sin embargo -dijo-, se tiene una regula-
ción que fue elaborada por maestros y maestras 
que tuvieron otras problemáticas y que hereda-
ron una Ley Orgánica fundamentada y con to-
dos los caminos para saber lo que se tiene que 
hacer.
Echar un vistazo a la historia, nos permite re-
conocer lo que tenemos, comentó Flores de la 
Torre, ya que se tiene una Unidad Académica 
de Ciencias Químicas (UACQ) diferente y una 
comunidad universitaria comprometida, todo 
gracias al compromiso de los universitarios que 
han transitado por la institución, como el maes-
tro Antonio González Macías.
En el evento se hizo entrega de un reconoci-
miento al maestro Antonio González Macías 

por sus importantes aportaciones a la Unidad 
Académica de Ciencias Químicas, como ser el 
fundador del Laboratorio de Bacteriológico de 
Servicio Social, hoy Laboratorio de Microbiolo-
gía.
En su intervención, el maestro Antonio Gonzá-
lez Macías platicó que cuando ingresó a la insti-
tución, los docentes tenían que asumir muchos 
roles, como maestros, carpinteros, electricistas, 
fontaneros, etc., es por ello que se manifestó or-

gulloso de haber sido parte de la construcción 
desde debajo de Ciencias Químicas. “Las obras 
hablarán por nosotros, será lo que dejemos en 
la mente y el corazón de nuestros alumnos”.
Por su parte la responsable del Programa de 
Químico Farmacéutico Biólogo, María del Soco-
rro Martínez Becerra, destacó que las jornadas 
son el espacio donde los expertos comparten 
conocimiento, innovación y experiencias, tam-
bién dijo tendrán la oportunidad de conocerlos 

últimos avances en investigación y tecnología 
química, intercambiar ideas, establecer colabo-
raciones y descubrir nuevas aplicaciones.
Posterior a la inauguración, se dictó la confe-
rencia “Control de calidad interno en Bacterio-
logía”, a cargo de Laura Sifuentes Padilla, jefa 
del Laboratorio Clínico del ISSSTE. Los traba-
jos de las XVII Jornadas de Ciencias Químicas 
se llevarán a cabo durante dos días.
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Concientiza SSZ sobre hipertensión

Fortalecen acciones para 
disminuir trabajo infantil

ZACATECAS. Contar con un estilo de vida que 
promueva el autocuidado y la prevención de 
enfermedades es fundamental para asegurar el 
bienestar de las personas, explicó la Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ), instancia que, en el 
marco del 17 de mayo, Día Mundial de la Hiper-
tensión, realizó una serie de actividades en sus 
oficinas centrales para motivar a su personal a 
tomar conciencia acerca de este padecimiento.
Ana María Monreal Ávila, directora de Salud 
Pública de la SSZ, mencionó que el ritmo de 
vida acelerado, el estrés de las actividades labo-
rales y sociales que realizan las personas diaria-
mente, en ocasiones propician que no se ponga 
atención en medir constantemente la presión 
arterial y la glucosa, lo cual puede desencadenar 
graves escenarios.
Mencionó que se eligió la sede de la dependen-
cia, a fin de motivar al propio personal encar-
gado de cuidar la salud de la población zacate-
cana, para que atienda y ponga siempre como 
prioridad su cuidado y hacer lo propio con su 
familia, a fin de asegurar un óptimo desempeño 
laboral.
Actualmente, la SSZ atiende alrededor de 29 
mil pacientes con hipertensión; se estima que, 
en el mundo, entre el 30 y 40 por ciento de la 
población puede tener problemas en la presión 
arterial y no darse cuenta; es por eso que, entre 
los 20 y 30 años de edad, es indispensable rea-
lizar esta medición, al menos una vez al año; a 
partir de los 31 años, cada seis meses.

Para fomentar este hábito, se instaló un módulo 
donde a trabajadores y visitantes del edificio de 
la SSZ se les realizó la toma de presión y glucosa; 

de igual manera, se impartió un taller vivencial, 
a cargo de la especialista en psicología Denisse 
de Carmen Valadez Escobedo, en donde se ha-

bló de la importancia de cuidar la salud mental 
para prevenir enfermedades del corazón.

ZACATECAS. Con el objetivo de proteger los 
derechos de las y los menores, el Procurador 
de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes y 
Familia del Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SEDIF), Álvaro García 
Hernández, realizó un recorrido por diversos 
cruceros de la zona conurbada Zacatecas–Gua-

dalupe para sensibilizar a padres y cuidadores 
sobre los riesgos que enfrentan al ser expuestos 
al trabajo infantil.
El Procurador hizo un llamado enérgico a ma-
dres, padres, tutores y personas cuidadoras 
para evitar que menores de edad realicen activi-
dades laborales en la vía pública, especialmente 

ante las condiciones climáticas extremas que 
podrían afectar su salud. También les informó 
sobre las alternativas y apoyos disponibles a 
través del SEDIF.

“Estamos acudiendo junto con otras autorida-
des para sensibilizar a las familias, buscando 

que niñas, niños y adolescentes estén en la es-
cuela, en un entorno seguro, y no expuestos a 
accidentes viales o a problemas de salud deriva-
dos del calor extremo”, subrayó el funcionario.



“Llegaremos al fondo del caso del doble 
asesinato y habrá justicia”: Sheinbaum

Ejecutan a secretaria particular 
y asesor de Clara Brugada

En una información fuera de programación en 
su conferencia matutina, la presidenta Claudia 
Sheinbaum dio a conocer que la jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, Clara Brugada, con-
firmó, a través de una tarjeta informativa, “que 
lamentablemente perdieron la vida, durante 
una agresión directa, la secretaria particular 
de la jefa de Gobierno, Ximena Guzmán, y José 
Muñoz, asesor de la jefatura de Gobierno”.
El ataque, prosiguió en la lectura de la tarjeta, 
“fue en la esquina de Calzada de Tlalpan y la ca-
lle Napoleón, colonia Moderna, alcaldía Benito 
Juárez. Personal de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y la Fiscalía General de Justicia, 
ambas de la Ciudad de México, con apoyo del 
gobierno federal, ya realizan las investigaciones 
correspondientes para determinar el móvil de la 
agresión, y además se lleva a cabo el análisis de 
las cámaras de videovigilancia en la zona para 
identificar a los probables responsables que, se 
sabe, viajaban a bordo de una motocicleta”.
Desde el primer momento, acotó Sheinbaum, 
“el secretario de Seguridad federal, Omar Gar-
cía Harfuch, giró instrucciones para que la jefa 
de Gobierno cuente con el apoyo del Centro Na-
cional de Inteligencia, adscrito a la Secretaría 
de Seguridad; y también brindaremos todo el 
apoyo de las secretarías de la Defensa y de Ma-
rina para la investigación y llegar al fondo de 
esta situación. Que no haya impunidad”.
En el mismo sentido, la tarjeta informativa 
emitida por Brugada, leyó la presidenta, asegu-
ra “que no habrá impunidad, los responsables 
serán detenidos y deberán enfrentar la justicia. 

Desde el gobierno de la Ciudad de México en-
viamos condolencias a los familiares de las víc-
timas”.
Y Sheinbaum reiteró: “Habrá todo el apoyo 
del gobierno federal, vamos a llegar al fondo 
de esta situación y que haya justicia. Nuestro 

respaldo incondicional a la jefa de Gobierno y, 
por supuesto, nuestra solidaridad y apoyo a los 
familiares de estas dos personas, que vienen 
trabajando en nuestro movimiento desde hace 
mucho tiempo, los conocemos”.
Hasta ahora, sostuvo la presidenta, no se cuen-

ta con mayor información además de la tarjeta, 
pero, “por supuesto, vamos a dar toda la infor-
mación que surja”.

La jefa de Gobierno, Clara Brugada confirmó en 
una tarjeta informativa que su secretaria parti-
cular Ximena Guzmán y su asesor José Muñoz 

fallecieron esta mañana después de ser agredi-
dos de manera directa.
A través de sus redes sociales Brugada Molina 

detalló que los hechos fueron en la colonia Mo-
derna en la alcaldía Benito Juárez.
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Marina rinde homenaje a América y Adal, 
víctimas del buque Cuauhtémoc

Sheinbaum recibe cartas credenciales del 
embajador de EE.UU., Ronald Johnson

La Secretaría de Marina (Semar) rindió un ho-
menaje de cuerpo presente a América Yamileth 
Sánchez y Adal Jair Marcos, quienes murieron 
en el accidente del buque escuela Cuauhtémoc.
Los cuerpos de la cadete y el marinero llegaron 
la tarde del lunes al puerto de Veracruz, proce-
dentes de Nueva York, Estados Unidos.
Ambos féretros fueron llevados a la Heroica 
Escuela Naval Militar de Antón Lizardo, donde 
estudiaban.
El homenaje se llevó a cabo de manera privada, 
con la presencia de familiares de América Yami-
let y Adal Jair.
Fue presidido por altos mandos de la Marina y 
contó con la participación de los cadetes de la 
tripulación del buque escuela Cuauhtémoc.
Finalizado el evento los cuerpos fueron entre-
gados a las familias para el velorio y funeral res-
pectivos.
La cadete América Yamileth Sánchez Hernán-
dez era originaria de Xalapa, Veracruz.
“Era una excelente niña, estudiante dedicada”, 
afirmó su madre, Rocío Hernández.
Era reconocida por su destacada trayectoria 
como nadadora y su compromiso con la Secre-
taría de Marina.
Adal Jair Marcos, originario de Salina Cruz, 
Oaxaca, fue la segunda víctima del choque del 
buque escuela Cuauhtémoc contra el puente de 
Brooklyn.
Fue descrito por familiares y amigos como una 
persona apasionada por los viajes.

El incidente ocurrió cuando el ‘Cuauhtémoc’, 
con 277 personas a bordo, se preparaba para 
partir hacia Islandia, tras una visita a Nueva 
York que comenzó el 13 de mayo como parte de 

su misión de diplomacia pública y formación 
naval.
Durante la maniobra, el buque perdió el control 
y retrocedió, impactando sus mástiles contra la 

estructura del puente dejando al menos 22 per-
sonas lesionadas. Con información de El Uni-
versal y López-Dóriga Digital.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reci-
bió este lunes las cartas de credenciales de los 
embajadores de cinco países, entre ellos el de 
Estados Unidos, Ronald Johnson.
El evento se realizó en el Despacho Presidencial 
de Palacio Nacional al mediodía de este lunes 
19 de mayo, según se detalló en un mensaje en 
redes sociales.
“Recibimos en Palacio Nacional las cartas cre-
denciales de los embajadores de República Ar-
gelina Democrática y Popular, Messaoud Me-
hila; República Dominicana, Juan Bolívar Díaz 
Santana; República de Colombia, Carlos Fer-
nando García Manosalva; y República Eslovaca, 
Milan Cigán”, apuntó Sheinbaum Pardo.
“En el despacho presidencial también saluda-
mos al embajador de los Estados Unidos de 
América, Ronald Johnson”, puntualizó la man-
dataria mexicana.
Previo a su encuentro con Johnson, la presiden-
ta Sheinbaum Pardo apuntó en la conferencia 
matutina que México “quiere siempre buena re-
lación con el Gobierno de Estados Unidos”.
“Ya lo vamos a recibir el día de hoy, ya platicare-
mos con él. Queremos siempre buena relación 
con el gobierno de los Estados Unidos”, sostuvo.
“Vienen a recibir sus cartas credenciales el em-
bajador de la República Argelina Democrática 
Popular, de la República Dominicana, de la Re-
pública de Colombia, de la República Eslovaca 
y de los Estados Unidos de América”, precisó. 
Con información de López-Dóriga Digital.
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Piloto de EE.UU. controlaba al buque escuela 
Cuauhtémoc durante choque: Semar

Se disparan casos de viruela del 
mono en México; suman 174

El almirante Raymundo Pedro Morales Ánge-
les, secretario de Marina (Semar), confirmó que 
un piloto de Estados Unidos era el encargado 
de las maniobras del buque escuela Cuauhté-
moc al momento del choque contra el puente de 
Brooklyn.
“En particular, en Nueva York, el buque tiene 
que ser controlado por un piloto de puerto espe-
cializado del Gobierno de Nueva York. Enton-
ces, toda la maniobra que hizo el barco, desde 
que se zarpa del muelle hasta que tiene la coli-
sión, está bajo el control del piloto”, señaló.
“¿Quién decide cómo se hace la maniobra y con 
qué medios se va a ayudar? Es precisamente el 
piloto de puerto”, indicó en la conferencia ma-
tutina de Palacio Nacional.
“Por eso ahorita no podemos especular si usó 
el piloto adecuadamente los medios, lo que sí 
podemos decir es que dispuso de poco tiempo 
para hacerlo. ¿Por qué? Porque la distancia de 
donde estaba atracado el buque al puente era 
muy corta. Entonces, el piloto hace lo que con-
sidera necesario para maniobrar con seguridad 
el buque”, sostuvo.
El titular de Marina apuntó que en 30 días au-
toridades de Estados Unidos dará un primer 
informe sobre las causas del accidente del Bu-
que escuela Cuauhtémoc, que dejó dos cadetes 
muertos.
“La agencia de seguridad del Transporte de los 
Estados Unidos, la Guardia costera, los ajusta-
dores de los seguros van a determinar cuáles 
fueron las causas y cuáles son las razones”, de-
talló.
“Estamos en coordinación con las autoridades 

de los Estados Unidos. De acuerdo con la junta 
de seguridad del transporte de Estados Unidos, 
al menos necesitamos 30 días para tener una 
información preliminar”, puntualizó.
La Junta Nacional de Seguridad en el Transpor-
te (NTSB) es la principal autoridad de EE.UU. 

encargada de la investigación de este acciden-
te, órgano que formó un grupo multidisciplinar 
de investigadores con expertos en operaciones 
náuticas, ingeniería marina y de puentes, ade-
más de supervivencia.
Autoridades de EE.UU. apuntaron que el buque 

escuela Cuauhtémoc, anclado desde el domingo 
en el muelle 36 del Bajo Manhattan, es “seguro 
estructuralmente” y que se trabaja en su trasla-
do a un depósito de reparación “pronto”. Con 
información de López-Dóriga Digital.

Los casos de viruela del mono en México se dis-
pararon en la semana epidemiológica 19, co-
rrespondiente del 4 al 10 de mayo.
En tal periodo se reportaron 36 nuevos casos de 
viruela mpox, 10 veces más que lo notificado en 
el mismo lapso de 2024.
De esta forma, suman 174 casos en lo que va del 
año.
La mayoría de los casos totales, 117, se han con-
centrado en la Ciudad de México.
La segunda entidad de mayor incidencia es 
Jalisco con 26, seguida de Aguascalientes y el 
Estado de México con 6 cada una, y Nayarit, 
Oaxaca, Querétaro y Quintana Roo con 2 casos 
respectivamente.
La viruela símica o del mono es una enferme-
dad infecciosa transmitida de animales salvajes 
al ser humano y pese al nombre los portadores 
principales no son los primates sino diferentes 
especies de roedores silvestres, como ratones y 
ardillas endémicos del centro de África.
En México no es una enfermedad endémica, por 
lo que su transmisión principal es por contacto 
estrecho con una persona contagiada, mediante 
lesiones y flujos corporales.
También, por objetos contaminados como ropa, 
ropa de cama, toallas, servilletas, etcétera.
Los principales síntomas de la viruela símica 
son fiebre repentina, dolor de cabeza, agota-
miento, dolores musculares, inflamación de 
ganglios linfáticos, debilidad profunda y sarpu-
llido, principalmente en la cara y manos. Con 
información de López-Dóriga Digital.
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Cannes rinde tributo a los 25 años de ‘Amores 
perros’, una “explosión” en el cine mexicano

Marina rescata y libera a una ballena 
jorobada en el Golfo de California

El Festival de Cannes rindió tributo a “Amores 
perros” en su 25 aniversario, una película que 
supuso una “explosión” en el cine mexicano y 
que le cambió la vida a todos los que partici-
paron en ella, como indicaron su director, Ale-
jandro González Iñárritu, y el actor Gael García 
Bernal.
“Definitivamente nos cambió la vida a todos los 
que hicimos la película. Fue un acto colectivo”, 
explicó el realizador mexicano, doble ganador 
del Oscar al mejor director (por “Birdman” y 
‘The Revenant’), antes de la proyección del fil-
me, que fue restaurado en 2019 y que en esta 
edición del festival era uno de los platos fuertes 
del programa de joyas históricas Cannes Clas-
sics.
Iñárritu se mostró asombrado de que hayan pa-
sado 25 años desde su estreno, en “un abrir y 
cerrar de ojos”, y resaltó que “Amores perros” 
transformó muchas cosas “en la percepción del 
cine mexicano”, ya que en aquel momento “no 
había prácticamente posibilidad de hacer una 
película de joven” y “hacer una carrera era im-
posible”.
También era una quimera entrar en los grandes 
festivales, como hizo su ópera prima aquel año 
2000, al competir en la sección paralela de la 
Semana de la Crítica de Cannes.
“Es una película que abrió puertas a todos y 
a muchos más detrás de nosotros, eso es un 
hecho”, aseveró Iñárritu (Ciudad de México, 
1963).
Rememoró aquel primer viaje a Cannes -por-
que ir al certamen de la Costa Azul francesa, sin 
importar en qué sección, “te cambia la vida”- y 
la experiencia de verse de pronto sentado a la 
mesa “del diálogo mundial del cine”, en un mo-
mento en el que el cineasta Bernardo Bertolucci 
presidía el jurado de la Semana de la Crítica.
Contó anécdotas sobre los nervios que pasó en 

el estreno de ‘Amores perros’, del que se tuvo 
que ir anticipadamente tras fumarse dos caje-
tillas de tabaco para para llegar a tiempo a una 
comida precisamente con Bertolucci y los otros 
siete participantes de aquel año en la Semana 
de la Crítica.
Al cineasta italiano le compartió sus nervios y 
que se sentía como “un niño al que iban a califi-
car”. También la envidia que le daba Bertolucci, 
que ya era un realizador asentado y no tenía que 
pasar más por aquella experiencia.
“Alejandro, te tengo una mala noticia: después 
de la primera película todo es peor”, rememoró 
que le contestó.
Por su parte, el director de ‘Soñadores’ y ‘El úl-
timo tango en París’ participaba además en el 
Festival, aquel año 2000, en el homenaje del 25 

aniversario de otra de sus grandes obras, “No-
vecento”.
“Yo pensaba, viendo a Bernardo, yo joven, qué 
sentirá un director viendo una película 25 años 
después. Yo no podía lo concebir, era algo que 
yo no podía hacer una ecuación. Y hoy me en-
cuentro aquí”, manifestó asombrado.
Y es que, a día de hoy, la banalización de la ima-
gen hace que a lo máximo que se pueda aspirar, 
lamentó, es a “ser la película de la semana en un 
teléfono móvil”.
Junto al realizador también participaron del 
homenaje varios miembros del equipo, como 
el actor Gael García Bernal, al que se le salta-
ron las lágrimas nada más agarrar el micrófono 
para tomar la palabra.
“Me prometí que iba a empezar a llorar cuan-
do empezara la película y no ahora. Uno ya está 

grande”, dijo, desatando el aplauso del público.
Algo recuperado, García Bernal aprovechó la 
ocasión para agradecer a Iñárritu aquella opor-
tunidad antes de fundirse en un abrazo con él: 
“Quiero agradecer específicamente a Alejandro, 
porque me cambiaste la vida, cabrón”.
El encargado de presentar este homenaje fue 
el director del Festival de Cannes, Thierry Fré-
maux, quien señaló también que ‘Amores pe-
rros’ fue una “explosión de algo” que también 
alimentaron otras figuras de la generación de 
Iñárritu, como Alfonso Cuarón.
“‘Amores perros’ ya es una película clásica de 
la historia del cine mexicano, pero también del 
cine mundial”, sostuvo Frémaux. Con informa-
ción de EFE.

La Secretaría de Marina (Semar) rescató y libe-
ró a una ballena jorobada, en inmediaciones de 
Bahía de los Ángeles, Baja California.
Una organización civil alertó sobre una ballena 
enmallada en artes de pesca.
Personal naval se movilizó al sitio para brindar 
apoyo logístico y de seguridad mediante una 
patrulla con personal del Grupo de Inspección 
y Verificación, especializado en maniobras de 
rescate marino.
Se logró facilitar las labores de desenmalle de 
manera segura y eficiente, con lo que el cetáceo 
fue liberado sin lesiones graves.
La ballena jorobada está en etapa juvenil, con 
una longitud aproximada de 12 metros.
Se recuperaron 600 metros de red totoabera y 
un ejemplar de totoaba en estado de descom-
posición.
Con tal acción, la Semar reafirmó su compromi-
so con la protección y conservación de las espe-
cies marinas. Con información de López-Dóriga 
Digital.
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Papa León XIV pide trabajar por la “justicia 
ecológica” en nuevo mensaje en español

China anuncia 500 mdd para paliar crisis 
de la OMS tras marcha de EE.UU.

El papa León XIV envió un mensaje en español 
a un encuentro de rectores universitarios de 
América y la península ibérica en Río de Janeiro 
en el que los emplazó a “trabajar por una justi-
cia ecológica, social y ambiental”.
“Estimados hermanos y hermanas, quiero en-
viar este saludo, un saludo grande, a la Red de 
Universidades para el Cuidado de la Casa Co-
mún”, empieza el pontífice en su mensaje en es-
pañol, idioma que domina sobre todo tras sus 
años en Perú como misionero y obispo.
Sus palabras fueron dirigidas al II Encuentro 
Sinodal de Rectores Universitarios para el Cui-
dado de la Casa Común, que reúne en Río de 
Janeiro hasta el sábado a 200 instituciones aca-
démicas de América y la península ibérica para 
abordar la “crisis socioambiental”.
León XIV animó en su mensaje a los rectores 
universitarios a cumplir una misión: “Ser cons-
tructores de puentes de integración entre las 
Américas y con la península ibérica, trabajando 
por una justicia ecológica, social y ambiental”, 
instó.
La cita en Río de Janeiro además conmemo-
rará el décimo aniversario de la publicación 
de la encíclica del papa Francisco ‘Laudato Si‘ 
(2015), dedicada precisamente a la defensa del 
medioambiente.
Pero el encuentro también tiene por objetivo 
preparar la cumbre climática COP30, que ten-
drá lugar en la ciudad amazónica de Belém y a 
la que el nuevo papa ha sido invitado por el Go-
bierno brasileño de Luiz Inácio Lula Da Silva.
“Sé que van a hacer un trabajo sinodal de dis-

cernimiento como preparación para la COP30. 
Van a reflexionar juntos sobre una posible re-
misión entre la deuda pública y la deuda eco-
lógica, una propuesta que el papa Francisco 
había sugerido en su mensaje para la Jornada 
Mundial de la Paz. Y en este año jubilar, año de 

esperanza, es tanto importante este mensaje”, 
resaltó León XIV.
El nuevo papa terminó con un llamamiento a 
seguir construyendo “puentes”.
“Agradezco a todos sus esfuerzos y su trabajo. 
Les animo a seguir construyendo puentes. Y 

quisiera terminar dando la bendición, confian-
do en la gracia de Dios que nos acompañe siem-
pre”, concluyó. Con información de EFE.

El Gobierno de China anunció una aportación 
adicional de 500 millones de dólares para los 
próximos cinco años a la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), afectada por una grave crisis 
financiera ante la salida de la agencia de Estados 
Unidos, hasta ahora su principal contribuyente.
La decisión fue anunciada en la asamblea anual 
de la OMS en Ginebra por el viceprimer minis-
tro chino Liu Guizhong, quien subrayó que Chi-
na busca con esta contribución que la agencia 
“pueda ejercer su mandato de forma indepen-
diente, profesional y regida por principios cien-
tíficos”.
En el bienio 2024-2025 la contribución de Esta-
dos Unidos superó los 700 millones de dólares, 
más del 10 por ciento del presupuesto general 
de la OMS, mientras que la de China rondó los 
200 millones de dólares, según cifras de la pro-
pia organización.
“Liu aseguró en su intervención que el mundo 
“está afrontando el impacto del unilateralis-
mo”, algo que también “supone retos para la sa-
lud global”, pero afirmó que ante ello la política 
multilateral “es el camino para afrontar las difi-
cultades y los retos del mundo”.
En este sentido, el viceprimer ministro celebró 
la adopción este mismo martes por los miem-
bros de la OMS del tratado para la preparación 
ante futuras pandemias, y defendió las acciones 
tomadas por el país para luchar contra la de co-
vid, cuyos primeros casos fueron detectados en 
China a finales de 2019.
“China fue responsable y constructiva, también 
en lo relacionado con la covid-19, y con el tiem-
po se ha demostrado que no tenía sentido criti-
car a nuestro país y a la OMS”, afirmó Liu.
En el mismo plenario de la asamblea de la OMS 
intervino, pese a la retirada estadounidense de 
la organización, el secretario de Salud nortea-
mericano Robert F. Kennedy Jr., quien acusó a 

la agencia de plegarse a los intereses de China.
“La OMS no solo ha cedido ante la presión po-
lítica de China, sino que también ha fracasado 
a la hora de mantener una organización trans-

parente y con una gestión justa”, aseguró Ken-
nedy en un mensaje de vídeo emitido durante la 
asamblea. Con información de EFE.
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La guerra en Gaza suma más de 28 mil 
niñas y mujeres muertas, según la ONU

Un estudio en Hong Kong muestra resultados 
“prometedores” contra tres tipos de cáncer

Los ataques israelíes en Gaza han matado a más 
de 28 mil mujeres y niñas desde que estallara 
la guerra en octubre de 2023, lo que equivale a 
una mujer más una niña muertas por cada hora, 
según el cálculo que ONU Mujeres hizo público.
La organización precisa que “miles” de las mu-
jeres muertas eran madres, lo que significa que 
han dejado huérfanas a familias “devastadas”, y 
esto no hace sino subrayar el costo humano de 
este conflicto.
Por otra parte, ONU Mujeres recuerda que la 
situación actual se ha agravado mucho después 
de nueve semanas seguidas en que Israel ha ins-
taurado el bloqueo humanitario, que ha supues-
to que las mujeres y niñas gazatíes sufran, como 
los hombres, niveles catastróficos de hambre y 
constantes desplazamientos forzosos.
Pero a eso se suman problemas específicos para 
las mujeres, como una falta total de mecanis-
mos de protección y seguridad, o las tasas cada 
vez más altas de mortalidad materna.
La agencia de la ONU resalta que sigue traba-
jando con organizaciones civiles gazatíes lide-
radas por mujeres para proveer servicios esen-
ciales, pero “la magnitud del sufrimiento excede 
con mucho nuestros recursos y capacidades”.
ONU Mujeres es una de las agencias de la ONU 
blanco de críticas por parte de Israel, que acusa 
a todo el sistema de Naciones Unidas de estar 
sesgado en favor de Hamás, una afirmación de 
la que no escapa ni el mismo secretario general, 
António Guterres. Con información de EFE.

Un nuevo fármaco contra tres tipos de cáncer 
con opciones terapéuticas limitadas ha mos-
trado resultados “prometedores” en un estudio 
multinacional liderado por la Universidad Chi-
na de Hong Kong (CUHK), que evaluó su efi-
cacia en pacientes con tumores asociados a la 
mutación genética KRAS-G12C.
Investigadores de la CUHK informaron el lu-
nes a través de su página web de que el medica-
mento ha mostrado avances alentadores en su 
ensayo clínico de fase uno contra el cáncer de 
pulmón no microcítico, el colorrectal y el pan-
creático, todos ellos asociados a la mutación 
KRAS-G12C.
El estudio, cuyos resultados fueron publicados 
en la revista científica Nature, describe a D3S-
001 como un inhibidor de “nueva generación” 
para dicha mutación, que hasta ahora solo con-
taba con un número restringido de tratamien-
tos.
El doctor Herbert Loong, profesor del departa-
mento de oncología clínica de la CUHK, desta-
có que el nuevo fármaco “inhibe KRAS-G12C a 
un ritmo más rápido que uno de primera gene-
ración y probablemente también durante más 
tiempo”.
Esta afirmación se basa en observaciones de la-
boratorio y ensayos clínicos, donde también se 
han detectado señales positivas en los pacien-
tes.
A nivel internacional, la mutación KRAS-G12C 
se identifica en entre el 11% y el 15% de los pa-
cientes diagnosticados con cáncer de pulmón de 
células no pequeñas, así como en un 3% a 5% de 
los casos de cáncer colorrectal, y en un 1% a 3% 
de otros tumores sólidos.
En la primera fase del ensayo clínico, destina-
do a evaluar la seguridad y la dosis óptima del 
fármaco, 42 pacientes con una mutación espe-
cífica recibieron dosis diarias de 50 a 900 mili-
gramos, siendo esta su primera experiencia con 

inhibidores.
El 70% de los participantes mostró una reduc-
ción significativa o desaparición de los tumores, 
mientras que más del 97% mantuvo sus lesiones 
en estado estable. Aproximadamente el 70% 
continuó respondiendo al tratamiento durante 
seis meses.
Los efectos adversos más frecuentes incluyeron 
náuseas y diarrea.
La segunda fase del estudio abarcó a 20 pacien-

tes con cáncer de pulmón no microcítico que, 
tras recibir otros inhibidores de KRAS-G12C, 
experimentaron progresión de la enfermedad.
Por su parte, Loong indicó que el 30% de los pa-
cientes experimentaron una notable reducción 
en el tamaño de sus tumores. Además, alrede-
dor del 80% de los participantes del segundo 
grupo mantuvo sus lesiones en un estado esta-
ble.
Un paciente de 68 años, Yu, diagnosticado con 

cáncer de pulmón en fase cuatro en 2022, co-
menzó a recibir D3S-001 en marzo del año pa-
sado. Tras 60 semanas de tratamiento, reportó 
que uno de sus tumores se redujo a menos de la 
mitad de su tamaño original y otro desapareció.
En el estudio participaron expertos de Hong 
Kong, China continental, Corea del Sur, Austra-
lia y Estados Unidos. Con información de EFE.
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América vs Toluca: Historial y partidos inolvidables 
rumbo a la Final del Clausura 2025

Mexicano Del Toro se mantiene 
como líder del Giro de Italia

La gran final del Clausura 2025 en la Liga MX 
ya tiene definidos a sus protagonistas: Toluca 
y América disputarán el título en un enfrenta-
miento inédito dentro de la era de torneos cor-
tos.
Aunque es la primera vez que se enfrentan en 
una final desde 1996, cuando comenzó este for-
mato, ambos clubes ya cuentan con anteceden-
tes históricos en duelos decisivos que favorecen 
al conjunto azulcrema.
 
El primer choque en una final entre ambos se 
remonta a la temporada 1970-71, en la cual se 
implementó por primera vez el formato de li-
guilla. En aquella campaña, América fue líder 
del Grupo 1 con 44 puntos, mientras que Toluca 
encabezó el Grupo 2 con 43.
Tras empatar 0-0 en la ida en el entonces llama-
do Estadio “Toluca 70”, el desenlace se dio en el 
Estadio Azteca, donde goles de Carlos Reinoso 
y Horacio López Salgado le dieron el título al 
América, el segundo de su historia profesional.
Ambos equipos también protagonizaron una fi-
nal del Campeón de Campeones en la tempora-
da 1988-89. El duelo se disputó a partido único 
en el Estadio Azteca, con un empate 1-1 en tiem-
po regular gracias a los tantos de Carlos Hermo-
sillo y Roberto Masciarelli. En el tiempo extra, 
Carlos Alberto Seixas anotó el gol definitivo que 
volvió a coronar al América.
Otra final entre capitalinos y mexiquenses se dio 
en la Concachampions. En esa edición, América 
eliminó a Portmore United y Alajuelense, mien-
tras Toluca dejó fuera a Olimpia y Saprissa. La 
ida, en el Nemesio Diez, terminó sin goles. En 
la vuelta, Paulo Da Silva adelantó a Toluca en el 
tiempo extra, pero goles de Kléber Boas y Dui-
lio Davino le dieron la victoria al América en un 
emocionante 2-1.

A pesar de que nunca se han medido en una fi-
nal de torneos cortos, América y Toluca tienen 
una larga historia en liguillas, con un total de 
nueve enfrentamientos. Curiosamente, el domi-
nio ha sido para los Diablos Rojos, que se han 
impuesto en seis ocasiones, por solo tres de las 
Águilas. El primer cruce fue en el invierno 1998 
y la victoria fue para los mexiquenses. La más 
reciente fue en los cuartos de final del Apertura 
2024, donde América goleó 4-0.
Así, el Clausura 2025 presenta una final inédi-
ta en nombre, pero con una rica historia detrás. 
Toluca llega con sed de revancha, mientras 
América busca confirmar su hegemonía histó-
rica sobre los Diablos en duelos por títulos. El 
desenlace promete emoción, intensidad y un 

nuevo capítulo en esta rivalidad.
Historial entre América vs Toluca
Previo a la Final del Clausura 2025, América y 
Toluca ya se han visto las caras en nueve oca-
siones dentro de la liguilla, con un historial que 
favorece ampliamente a los Diablos Rojos, quie-
nes han salido victoriosos en seis de esos due-
los, mientras que las Águilas apenas han logra-
do imponerse en tres.
Verano 1998 / Toluca 3-1 América, Semifinal 
(0-1 y 2-1).
Invierno 2000 / Toluca 4-4 América, Cuartos 
de Final (0-2 y 2-4).
Clausura 2004 / Toluca 4-2 América, Cuartos 
de Final (3-2 y 0-1).
Bicentenario 2010 / Toluca 4-2 América, Cuar-
tos de Final (2-2 y 2-0).

Apertura 2012 / Toluca 3-2 América, Semifinal 
(0-2 y 1-2).
Apertura 2013 / América 3-2 Toluca, Semifinal 
(2-1 y 2-0).
Apertura 2018 / América 5-4 Toluca, Cuartos 
de Final (2-2 y 3-2).
Apertura 2022 / Toluca 3-2 América, Semifinal 
(2-1 y 1-1).
Apertura 2024 / América 4-0 Toluca, Cuartos 
de Final (2-0 y 0-2).
HISTORIAL TOTAL
Partidos: 81
Victorias América: 29
Victorias Toluca: 31
Empates: 21.

El neerlandés Daan Hoole (Lidl Trek) apenas 
se creía en la meta que se había adjudicado la 
décima etapa del Giro de Italia, una contrarre-
loj individual entre Lucca y Pisa sobre 28,6 ki-
lómetros, en la que mantuvo la maglia rosa el 
mexicano Isaac del Toro, Juan Ayuso recortó 
diferencias y el esloveno Primoz Roglic se acer-
có a menos de un minuto del español.
Se coló en la fiesta Daan Hoole (Zuidland, 26 
años), quien no entraba en ninguna quiniela ga-
nadora. El neerlandés admitió que ni en sus me-
jores sueños se había imaginado ganar la crono, 
pero fue el mejor y se impuso a los grandes es-
pecialistas y a los favoritos de la general, don-
de Del Toro aguantó la maglia rosa con sólo 25 
segundos sobre su jefe de filas en el UAE, Juan 
Ayuso, y 1:01 respecto a Tiberi, podio actual.
Hoole se clava en la “silla caliente” hasta el final
Ayuso y Roglic, quien sufrió una caída recono-
ciendo el recorrido, fueron los más beneficiados 
de la prueba cronometrada. El español, clara-
mente de más a menos, ya es el virtual líder de 
la carrera -como jefe del equipo del mexicano- y 
jugará sus cartas en la tercera semana. Y Roglic, 
quien se mantuvo más regular, ya está quinto, 
recuperando 5 puestos y reduciendo 19 segun-
dos respecto al español.
Se mantuvieron intercalados Tiberi, a 1:01, Si-
mon Yates, a 1:03, mientras que el ecuatoriano 
Richard Carapaz y el colombiano Egan Bernal 
se alejaron a 2:10 y 2:33 en la general, diferen-
cias preocupantes. De hecho, el de Zipaquirá sa-
lió del ‘top 10’ donde se hallaba.
La primera referencia significativa la marcó el 
neerlandés Daan Hoole con un tiempo sorpren-

dente de 32:30 minutos, a una media de 52,8 
km/hora, que resistió a dos de los grandes es-
pecialistas, los británicos Ethan Hayter, a quien 
superó por 10 segundos, y sobre todo a Joshua 
Tarlig, el doble campeón nacional de la modali-
dad y vencedor de la reciente crono de Tirana, 
quien cedió 7 segundos.
Del Toro salva la maglia rosa
Mientras Hoole esperaba acontecimientos, en 
el kilómetro 8 Del Toro ya había perdido 26 se-
gundos con Ayuso y 34 con Roglic, un dato que 
delataba los apuros del mexicano en la lucha in-
dividual contra el crono. La general se iba apre-
tando ya. En el 20 mejoró el español pasando 
por la pancarta 12 segundos mejor que Roglic y 
43 por encima de su compañero mexicano.
La lluvia, traviesa todo el día, arreció en Pisa 
complicando la llegada de los hombres de la ge-
neral. Chaparrón en las espaldas de los hombres 
del podio. Mientras llegaban, Hoole se comía 
las uñas en la silla caliente, pero confiado a la 
vez ya que los grandes rivales no iban a arries-
gar en exceso.
En los 8 kilómetros restantes se invirtió la di-
námica arrojada hasta el 20. Ayuso apretaba a 
fondo, animado por unas referencias muy favo-
rables. El ciclista de Jávea se dejó la piel, pero 
su rendimiento bajó hasta acabar perdiendo 
19 segundos respecto a Roglic, su rival a batir. 
Un bajón inesperado, tal vez afectado por una 
lluvia que convirtió la carretera en un enorme 
charco hasta desembocar en la Piazza dei Mira-
coli de Pisa.
Llegó del Toro, resistiendo a cada pedalada. Lo 
suficiente para terminar con la maglia rosa en 

sus espaldas. Un buen día para el UAE, con 4 
hombres en el ‘top 10’. Aparte de los dos pri-
meros, McNulty y Adam Yetes, sexto y séptimo. 
Duro castigo para Carapaz, noveno a 2:10 y Ber-
nal, undécimo a 2:33.
Este miércoles se disputa la undécima etapa 
entre Viareggio y Castelnovo ne’ Monti, de 186 

kilómetros. Jornada de media montaña pasado 
el ecuador del recorrido, con el ascenso al Alpe 
San Pellegrino (1a, 13,8 km. al 8.8 %), al Toa-
no (2a, 11,1 km. al 4,9) y a Pietra di Bismantova 
(2a, 5,7 km. al 5.9), con la cima a 6 de meta. Con 
información de EFE.
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Suspenden juicio de Maradona por 
acusación de parcialidad de una jueza

Fred Warner firma con 49ers por 63 millones de 
dólares, el apoyador mejor pagado de la NFL

El juicio por la muerte de Diego Armando Ma-
radona se suspendió por un plazo de semana 
para que se investigue si existen motivos para 
recusar a una de las juezas del tribunal, Julieta 
Makintach, acusada de parcialidad y de haber 
permitido el ingreso de dos documentalistas sin 
autorización.
La decisión fue anunciada tras un pedido de 
suspensión por parte de la Fiscalía, durante la 
audiencia de este martes, al que adhirieron las 
cinco querellas y cuatro de las siete defensas.
“El tribunal resuelve por unanimidad que el de-
bate va a continuar el martes que viene, enten-
demos que es un plazo razonable”, señaló Maxi-
miliano Savarino, presidente del tribunal, que 
se tomará una semana para analizar el pedido 
de investigación del accionar de la jueza presen-

tado por los abogados de las hijas de Maradona.
Además, solicitó que para la próxima audiencia 
estén presentes todos los imputados.
Makintach, por su parte, defendió su imparcia-
lidad, anticipó que dará “explicaciones del caso” 
y dijo que: “En caso de que haya algo que esté en 
peligro, quizás sea yo la que me aparte”.
En la práctica, la decisión anunciada por el tri-
bunal implica la suspensión de una sola jornada 
del proceso, ya que el juicio, comenzado en mar-
zo celebra audiencias los días martes y jueves en 
el Tribunal Oral en lo Criminal (TOC) N°3 de 
San Isidro, en las afueras de Buenos Aires.
Este martes, el fiscal Patricio Ferrari pidió la 
suspensión del juicio por un plazo de 10 días 
con el objeto de dar curso a la investigación de 
los hechos.

“Esta situación per se compromete para noso-
tros el prestigio del Poder Judicial”, expresó el 
fiscal, quien además habló de “violencia y co-
rrupción institucional”.
“En tantos años de profesión jamás he visto tan-
ta carga de desprolijidad, de desidia, de falta de 
rigor institucional”, opinó durante la audiencia 
Fernando Burlando, abogado defensor de dos 
de las hijas de Maradona.
Tras anunciarse la suspensión, el abogado con-
sideró la decisión como “una medida prudente”, 
subrayó la importancia de “resolver la situación 
de la recusación” antes de continuar con el de-
bate: “Si es que se puede con la doctora Makin-
tach o si no tendríamos que retrotraer el juicio”.
Quienes no se adhirieron al pedido de suspen-
sión fueron los abogados defensores de la docto-

ra y coordinadora de la empresa Swiss Medical 
Nancy Forlini, del enfermero Ricardo Almirón y 
del jefe de enfermeros Mariano Perroni.
Además de Forlini, Almirón y Perroni, son juz-
gados en este proceso el psicólogo Carlos Díaz, 
la psiquiatra Agustina Cosachov y el médico 
de cabecera de Maradona, el neurocirujano 
Leopoldo Luque.
La enfermera Gisela Madrid también está pro-
cesada, pero enfrentará un juicio por jurados, 
tal y como solicitó.
El tribunal deberá determinar si los siete acusa-
dos son culpables de homicidio simple con dolo 
eventual, un delito que tiene una pena máxima 
de 25 años de prisión. Con información de EFE.

Fred Warner, estrella defensiva de los San 
Francisco 49ers de origen mexicano, se convir-
tió este lunes en el apoyador mejor pagado de 
la NFL al firmar una extensión de contrato por 
tres años a cambio de 63 millones de dólares.
Con los 21 millones de dólares que Warner ga-
nará por año se pondrá por encima de los 19 mi-
llones por temporada de Roquan Smith de los 
Baltimore Ravens.
Fred Warner, 28 años, se ha distinguido por ser 
uno de los mejores apoyadores de la NFL desde 
que fue seleccionado por los gambusinos en la 
tercera ronda del Draft del 2018.
Desde entonces acumula 897 “tackleadas”, 10 
capturas de mariscal de campo, 15 balones suel-
tos forzados, seis balones recuperados, 10 inter-
cepciones, 53 pases defendidos y dos anotacio-
nes desde la defensiva.
Ha sido designado cuatro veces All-Pro y cua-
tro ocasiones seleccionado Pro Bowl. Registros 
que lo han llevado a ser uno de los capitanes del 
equipo.

El jugador nacido en San Marcos, California, 
siempre se ha mostrado orgulloso de las raíces 
mexicanas que tiene gracias a su abuelo mater-
no.
“Mi abuelo materno es de México y mi mamá 
nos enseñó todo sobre el trabajo arduo y el or-
gullo de representar a esta tierra”, ha señalado 
el apoyador en reiteradas ocasiones.
Warner aprovecha cada oportunidad que da la 
NFL para enaltecer sus orígenes. Durante los 
partidos acostumbra portar una pequeña calco-
manía con la bandera de México debajo de la de 
Estados Unidos en la parte trasera de su casco.
En el más reciente partido de temporada regu-
lar de la NFL en México en el 2022, Fred War-
ner encabezó a los 49ers en su presentación en 
el Estadio Azteca enarbolando la bandera ver-
de, blanco y rojo.
El contrato del estelar defensivo es el tercero 
que los gambusinos concretan en esta tempo-
rada baja.
El pasado 29 de abril George Kittle, ala cerra-

da, firmó por cuatro años y 76 mil 4 millones de 
dólares para convertirse en el mejor pagado de 
su posición. Le siguió el 16 de mayo el ‘quarter-
back’ Brock Purdy, quien se arregló por cinco 
campañas a cambio de 265 millones.

Los San Francisco 49ers debutarán en la tem-
porada 2025 de la NFL el próximo 7 septiembre 
con visita a los Seattle Seahawks. Con informa-
ción de EFE.
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